

# REPERCUSION DEL COMERCIO MARITIMO ESPAÑOL DEL SIGLO XVIII EN LA EVOLUCIÓN DE LOS GASTOS DEL REAL COLEGIO DE SAN TELMO DE SEVILLA (1698-1776)

Elisa M<sup>a</sup> Jiménez Jiménez  
*Universidad de Sevilla*

No es la primera vez que presentamos un trabajo relacionado con el funcionamiento económico del Real Colegio Seminario de San Telmo de Sevilla, y todo gracias a la información tan valiosa que nos han proporcionado los libros de cuentas de dicho Colegio, que se conservan en el Archivo Histórico de la Universidad de Sevilla (AUS).

Con estos trabajos hemos querido dar a conocer por una parte la dependencia económica que tuvo el Seminario respecto al comercio marítimo español con América y, por otra, la que derivó del control y patrocinio que ejerció la Corona sobre esta institución<sup>1</sup>. En esta ocasión venimos a analizar hasta donde, la disminución o falta de ese tráfico comercial y la intervención de la Corona, influyó en la evolución de la data del Seminario de San Telmo.

Para ello, de la misma manera que se hizo para el análisis de los ingresos, hemos tenido en cuenta los siguientes períodos: un primer período comprendido entre 1698 y 1714, años marcados por los acontecimientos de la Guerra de Sucesión Española; el segundo comprendido entre 1715 y 1739, período de estabilidad y de apogeo para el Colegio; el tercero entre los años 1739 a 1756, coincidiendo con la guerra marítima de España e Inglaterra, que provocó una suspensión temporal de las flotas y un aumento considerable del tráfico de registros sueltos; y un cuarto período, comprendido entre los años 1757 y 1776, en el que gracias al restablecimiento de las flotas, el Colegio disfrutó de una nueva recuperación económica.

---

<sup>1</sup> Jiménez Jiménez, Elisa M<sup>a</sup>: “Desarrollo económico del Real Colegio de San Telmo de Sevilla en sus primeros años de funcionamiento (1681-1697)”. *Temas Americanistas* (Sevilla, 1998), nº 14; “La financiación del Real Colegio de San Telmo de Sevilla y su dependencia del tráfico comercial español con América (1698-1778). *Actas del VII Congreso de Historia de América* (Zaragoza, 1996); y “La financiación del Real Colegio de San Telmo de Sevilla tras la promulgación del Decreto de Libre Comercio (1778-1808). *Actas del IX Congreso de Historia de América* (Badajoz, 2000).

## Evolución de los gastos en la contabilidad de San Telmo durante el siglo XVIII

En general las partidas de gastos que hemos encontrado en la contabilidad, se repiten prácticamente durante todo el siglo XVIII<sup>2</sup>: El sustento ordinario constituye la partida más significativa de la data, seguida de los gastos de compra y fabricación del vestuario necesario para los alumnos. Por otra parte, desde el momento que se aprobó la fundación del Seminario, éste tuvo que hacer frente a los gastos propios de la construcción de su sede. En un principio se pensó que la obra iba a durar unos pocos años, pero ésta se alargó considerablemente. La falta de dinero hizo que en varias ocasiones la obra se paralizara, de modo que la edificación ocupó prácticamente todo el siglo XVIII. Se trata pues de una partida constante en las cuentas, en las que hasta 1777 constituye un único ramo y a partir de esa fecha se divide en dos; uno referente a los gastos producidos por la fábrica del edificio –hojas semanales de la obra (jornales de albañilería, carpintería, entre otros), compra de materiales, obra de cerrajería, esparto, empedrado, pintura, hierro–, y un segundo relacionado con las reparaciones y mantenimiento de lo ya construido –reparos en la obra de albañilería, carpintería, herrería y cerrajería, composición de la huera, etc.

Otra partida importante de la data es la que incluye los denominados “gastos diferentes y extraordinarios”. Una partida que incluye gastos muy variados: los derivados de la remisión anual de alumnos a Cádiz, donde serían embarcados para realizar sus clases prácticas<sup>3</sup> e igualmente de la devolución de los mismos, que desembargados había que regresarlos al Colegio; gastos originados por pleitos y diligencias judiciales; gastos relacionados con el culto divino –celebración de misas diarias, festividades y procesiones de la Iglesia, compra de cera, ornamentos–; gastos en lutos<sup>4</sup>; gastos de impresión de libros para la escuela; aguinaldos; etc.

Los aguinaldos se daban habitualmente todos los años por las festividades de Pascua de Navidad y Pascua de Resurrección, como compensación al trabajo de los administradores y empleados del Colegio. Hasta 1714 los aguinaldos constituyeron un ramo independiente en la composición de las cuentas, sin embargo, a partir de esa fecha, por falta de dinero esta práctica fue suspendida, junto con las propinas que también se enviaban al Consejo de Indias –“Se declara que por acuerdo del mayordomo y diputados, de 22 de noviembre de 1714, determinaron que en consideración de la falta de medios que con el atraso de las flotas padece el Colegio..., se suspendiese, por ahora, remitir a Madrid los barriles de aceitunas, que es estilo enviar todos los años por pascua de Navidad, a los señores del Real Consejo de las Indias y demás personas a quienes se acostumbra hacer este obsequio; y también todos los aguinaldos que se repartían al señor Presidente de la Casa de la Contratación, a los diputados y todos los ministros y sirvientes de dicho Real Colegio”- A partir de 1716 ambas costumbres fueron restablecidas, pero incluidas en el ramo correspondiente a “gastos diferentes y extraordinarios”<sup>5</sup>.

<sup>2</sup> Jiménez Jiménez: “Desarrollo económico de S. Telmo en sus primeros años”; y *El Real Colegio Seminario de San Telmo de Sevilla (1681-1808)*. (Sevilla, Universidad, 2002), págs.41-68.

<sup>3</sup> *Ibidem*, págs. 114-116

<sup>4</sup> Por ejemplo, “se bajaron ciento cincuenta reales de plata, en virtud del recado de data de los diputados –administradores del Colegio-, correspondiente al 3 de diciembre de 1700, por ciento cincuenta varas de bayeta negra, a quince reales de vellón cada una, que se dieron para los lutos por muerte del Rey nuestro señor don Carlos II. Relación de gastos del Real Colegio de San Telmo, de los años 1698-1701. AUS, libros de cuentas, 4.

<sup>5</sup> Relación de gastos del Real Colegio de San Telmo, correspondientes a 1714 y 1716. AUS, libros de cuentas, 13 y 15.

Los terrenos de San Telmo en los que fue ubicado el Colegio eran propiedad del Santo Oficio. Este cedió dichos terrenos a la Universidad de Mareantes para construir en ellos el Seminario, a cambio de una renta anual y perpetua. Esta aunque no supuso una obligación muy cuantiosa, nueve mil reales de vellón anuales, por su calidad de perpetua se convirtió en una de las partidas características de las cuentas desde la fundación de la Institución hasta su desaparición.

### **Período 1698-1714**

Durante los años 1698 y 1714 el Colegio no dejó de cobrar sus contribuciones y rentas procedentes de las flotas cuando éstas se producían; sin embargo no llegó a percibir lo suficiente. Sin poderlo evitar se vio envuelto en una profunda crisis a lo largo de todo el período, que casi lo llevó a su desaparición. Según las cuentas, salvo los años 1702-1706 y 1712, los ingresos no lograron superar a los gastos.

San Telmo se vio obligado a emplear la mayor parte de sus ingresos en el sustento ordinario de los muchachos que albergaba y en los salarios de sus empleados. Sin embargo fue la partida correspondiente a “gastos diferentes y extraordinarios” el máximo exponente de la data en este período. Y es que en ésta al incluir los gastos más variados no podían formar un grupo concreto, por lo que su representatividad es muy relativa (Tabla 1).

En dicha partida encontramos un máximo entre los años 1698 y 1701, debido sobre todo al pago en efectivo a la Corona de 380.000 reales de plata para gastos de Estado. Esto fue una práctica habitual por parte de la Corona cuando se veía necesitada de dinero, sin favorecer en nada a la economía del Colegio. En realidad se disponía de este dinero en calidad de préstamo, pero normalmente no era devuelto. En este sentido, cabe hacer referencia también a las graves consecuencias que provocó, en 1697, la retirada por parte de la Corona de más de treinta mil pesos para la fábrica de bajeles y el apresto de las flotas y, en 1698 de treinta y ocho mil pesos destinados igualmente al despacho de las flotas.

Todo ello dejó al Seminario sin fondos para hacer frente a los años de crisis que se produjeron a principios del siglo XVIII –“prestar al Estado era mal negocio”-<sup>6</sup> Además, a esto hay que añadirle el descargo de más de veinte mil reales de plata, que se originaron de los réditos de préstamos cedidos al Seminario y de los aguinaldos.

La suma de los aguinaldos fue disminuyendo progresivamente a lo largo de esos años; entre 1698 y 1701 se pagaron a los niños más de diez mil reales de plata y en 1714 sólo recibieron 670 reales de plata<sup>7</sup>. La trayectoria negativa de este descargo estuvo muy relacionada con el desarrollo de la crisis que se produjo en este período.

Como era de esperar los réditos derivados de los préstamos aumentaron. Entre los años 1698 a 1701 los réditos importaron 10.500 reales de plata, en cambio en 1713 fueron 39.392 reales de plata<sup>8</sup>. Y es que la necesidad de pedir préstamos a particulares fue un hecho característico en estos años de crisis.

---

<sup>6</sup> Domínguez Ortiz, Antonio y F. Aguilar Piñal: *El Barroco y la Ilustración* (Sevilla, Universidad, 1976), pág. 208

<sup>7</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1698 a 1714. AUS, libros de cuentas, 4,5,7,10,11,12 y 13

<sup>8</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1698-1701, 1707-1709, 1709-1711 y 1713. AUS, libros de cuentas, 4,7,10 y 12.

El gasto en fábrica y mantenimiento del Colegio siguió en importancia a los hasta ahora descritos. Representaron el 14,9% del total producido en este período. La crisis incidió muy negativamente en el desarrollo normal de la obra hasta quedar suspendida en 1702. De 390.473 reales de plata invertidos entre 1698 y 1701 se bajó a 55.655 reales de plata en 1702. A partir de esta fecha los gastos quedaron reducidos a pequeñas cantidades, destinadas a la reparación y mantenimiento de lo que hasta entonces se había construido.

**TABLA 1**  
**GASTOS PRODUCIDOS EN EL REAL COLEGIO DE SAN TELMO DURANTE**  
**EL PERIODO 1698-1714'**

<b>AÑOS</b>	<b>SUSTEN.</b>	<b>VESTUAR.</b>	<b>SALAR.</b>	<b>EXTRAOR.</b>	<b>INQUISI.</b>	<b>OBRA</b>	<b>OTROS</b>	<b>TOTALES</b>
1698	105220	33692	74051	25542	12000	195287	200476	646267
1699	105220	33692	74051	25542	12000	195287	200476	646267
1700	105220	33692	74051	25542	12000	195287	200476	646267
1701	105220	33692	74051	25542	12000	195287	200476	646267
1702	70661	9870	53853	9258	-	22262	1146	167050
1703	70661	9870	53853	9258	-	22262	1146	167050
1704	70661	9870	53853	9258	-	22262	1146	167050
1705	70661	9870	53853	9258	-	22262	1146	167050
1706	70661	9870	53853	9258	-	22262	1146	167050
1707	38350	4069	44570	34970	4133	2144	25381	153617
1708	38350	4069	44570	34970	4133	2144	25381	153617
1709	38350	4069	44570	34970	4133	2144	25381	153617
1710	76463	9948	80251	18140	-	3637	52119	240558
1711	76463	9948	80251	18140	-	3637	52119	240558
1712	36170	7438	65056	18210	12000	3918	2104	144896
1713	53348	-	70624	52376	-	61974	85372	323694
1714	-	40220	41984	9666	-	1518	1334	94728
<b>TOTAL</b>	<b>1131678</b>	<b>263882</b>	<b>1037344</b>	<b>369900</b>	<b>72400</b>	<b>973572</b>	<b>1076825</b>	<b>4925601</b>

SUESTEN.: sustento, VESTUAR.: vestuario, SALAR.: salarios, EXTRAOR.: extraordinarios, INQUIS.: inquisición, OBRA: obra y mantenimiento, OTROS: otros gastos.

En 1703, paralizadas las obras, el Consejo de Indias ordenó un reconocimiento del edificio para saber el estado de la fábrica. Pidió información acerca de los gastos efectuados y los que quedaban por hacer hasta finalizar los trabajos. La inspección tuvo lugar el 4 de mayo de 1703 y estuvo a cargo de don José García y don Juan de Oviedo, maestros mayores de la ciudad, el primero de obras de cantería y el segundo de albañilería y carpintería. El informe de ambos fue favorable con respecto a lo que se había hecho. En cuanto a lo que quedaba por hacer se incluían tres piezas muy costosas; la iglesia, el claustro y las escaleras principales, sobre las que propusieron reducir sus proporciones. Esto fue comunicado al Consejo de Indias en un memorial de 15 de agosto de 1703, en el que se reflejaba la angustiosa situación económica en que se hallaba el Colegio. El Consejo no estuvo de acuerdo con las propuestas de los peritos, y en su informe de 30 de agosto de 1703 se mostró contrario a modi-

ficar el edificio proyectado, “pues si hoy no hay medios, querrá Dios los haya en otro tiempo”. El fallecimiento del maestro de albañilería y la crisis económica motivaron la completa paralización de las obras<sup>10</sup>.

Fueron también reducidos los gastos originados por los muchachos en Cádiz, trasladados hasta allí para ser embarcados o dispuestos para ser devueltos a Sevilla, y es que como consecuencia también de la crisis el número de alumnos se redujo drásticamente. Esto explica lo bajos que fueron los gastos generales en vestuario y sustento ordinario de los muchachos, y es que la situación de crisis obligó a la administración de San Telmo a reducir el número de colegiales, de manera que entre 1706 y 1709 se albergaron en el Seminario cincuenta muchachos; un número pequeño si se tiene en cuenta que en la última década del siglo XVII se acogieron cerca de doscientos alumnos<sup>11</sup>.

En cuanto a los gastos producidos por el pago correspondiente a la renta perpetua, que el Colegio tenía concertada con el Santo Oficio, a partir de 1702 no todo los años se pudo cumplir con la cuota y cuando se pagaba no se lograba compensar la deuda acumulada de años anteriores.

### **Período 1715-1739**

Gracias al restablecimiento regular de las flotas, tras finalizar la Guerra de Sucesión y, en consecuencia al ingreso habitual en el Colegio de los derechos de toneladas, San Telmo no sólo superó la crisis en estos años, sino que vivió uno de los períodos más fructíferos de su historia.

El buen estado económico permitió a la administración del Seminario continuar una de sus principales empresas, la fábrica del edificio. Esta sólo había dejado levantada el ala sur, iniciadas las del este y oeste y hechos los cimientos para la capilla<sup>12</sup>. Entre 1715 y 1721, al igual que en los años precedentes, la actividad se redujo a pequeñas reparaciones. Las obras se reanudaron propiamente en 1722 hasta 1734<sup>13</sup>.

Durante estos años se desarrolló una de las etapas constructivas más importantes de San Telmo, definiéndose de este modo la partida más significativa de la data en este período. Sólo con las inversiones realizadas entre 1722 y 1734 fue suficiente para superar al resto de

---

<sup>9</sup> Para los datos de los primeros años hemos contado con fuentes conjuntas; es decir, hasta 1711 los libros de contabilidad no aparecen clasificados anualmente. Ello ha impedido obtener una suma anual de los ingresos y de los gastos de esos años. Este problema lo hemos resuelto hallando una media aritmética. Al mismo tiempo y para facilitar igualmente el estudio, se han suprimido los maravedíes, calderilla sobrante cuya suma final supone un margen de error poco significativo. Y, por otra parte, hemos optado por considerar una única moneda; teniendo en cuenta que la contabilidad se expresa casi en su totalidad en reales de vellón, exceptuando los veintinueve primeros años, dados en reales de plata, éstos se han pasado a vellón, a razón del valor doble del real de plata con respecto al real de vellón. Burzio, Humberto F. : *El Barroco y la Ilustración* (Santiago de Chile, Fondo histórico y bibliográfico, 1958)

<sup>10</sup> Jos López, Mercedes: *La Capilla de San Telmo* (Sevilla, Diputación Provincial, 1986), pags. 15-19.

<sup>11</sup> Herrera García, Antonio: “Estudio histórico sobre el Real Colegio de San Telmo de Sevilla”. *Archivo Hispalense*, nº 89-90 (Sevilla, 1958), pág. 38; y AUS, libros de recepción y salida de colegiales del Real Colegio de San Telmo, 272.

<sup>12</sup> Jos López: *La Capilla...*, pag. 8

<sup>13</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1722 y 1734. AUS, libros de cuentas, 20 y 32.

los descargos (Tabla 2). Los máximos más importantes se produjeron en los años 1724-1725 y a partir de 1730 hasta 1734.

Se iniciaron las obras de la iglesia, que se terminaron en 1723, las de la enfermería, el claustro central y toda la fachada principal con su portada, entre otras oficinas y dependencias menores. En 1725 se llevó a cabo el dorado del retablo mayor, lo que explica la máxima dada en este año. A partir de 1727 hasta 1729 las obras se redujeron a reparaciones y remates de algunos cuartos, entre ellos el de la mayordomía. Y en 1730, con nuevas e importantes inversiones, se prosiguió la fachada principal, el claustro central con su escalera y patio y el cuarto de la contaduría<sup>14</sup>.

Las obras se ejecutaron sin interrupción hasta 1734. Quedaron terminados el claustro y sus dos torres, la enfermería, la azotea, la fachada y las puertas principales. A partir de entonces las obras se suspendieron y las inversiones volvieron a ocuparse de pequeñas reparaciones. Por ejemplo, en 1735 y 1737 las labores sólo se centraron en la instalación de una nueva cañería<sup>15</sup>.

A los gastos producidos por la obra siguieron en importancia los originados por el sustento ordinario de los alumnos y por los salarios y raciones de los empleados y administradores o ministros del Colegio. Ambos representaron el 22,57% y el 19,87% respectivamente. Por su parte, el gasto en vestuario supuso 8,61% del total de la data, más de un punto de diferencia menos que los gastos diferentes y extraordinarios, en los que destaca un máximo en 1724, debido fundamentalmente a los gastos que se produjeron con motivo de la inauguración de la iglesia<sup>16</sup>. De igual importancia fue el máximo producido en 1732 en el que hay que contar un descargo derivado de los derechos de flete de la flota que en ese mismo año partió para Nueva España. El Colegio tuvo que pagar a la Corona estos derechos, a pesar de que estaba exento de ellos<sup>17</sup>.

Por último, durante este período gracias a su recuperación económica, el Colegio de San Telmo pudo pagar regularmente a la Santa Inquisición su tributo perpetuo. Saldó además las deudas relacionadas con esta imposición que se habían acumulado en los años de crisis. Ello explica el aumento considerable que en estos años se produce en esta partida con respecto al período anterior; del 1,1% de la pasada data, en esta pasa a representar el 4,9%. El tributo estaba establecido en 9.000 reales de vellón, cifra que se ve superada en casi todos los años, pues a lo largo del período el Colegio le fue sumando a la cantidad ordinaria parte de los atrasos tributarios no pagados anteriormente.

---

<sup>14</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1722 a 1734. AUS, libros de cuentas, 20-32.

<sup>15</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1735 y 1737. AUS, libros de cuentas, 33 y 35.

<sup>16</sup> El estreno de la iglesia tuvo lugar con gran solemnidad el 23 de enero de 1724. Como no se había realizado aún ninguno de los retablos se adornó la capilla con altares de arquitectura efímera. Relación de gastos de las cuentas de 1724. AUS, libros de cuentas, 22; y Jos López: *La Capilla*, pág.26.

<sup>17</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1732. AUS, libros de cuentas, 30.

**TABLA 2**  
**GASTOS PRODUCIDOS EN EL REAL COLEGIO DE SAN TELMO DURANTE**  
**EL PERIODO 1715-1739**

AÑOS	SUSTEN.	VESTUAR.	SALAR.	EXTRAOR.	INQUISI.	OBRA	OTROS	TOTALES
1715	38704	19016	86434	4078	-	2308	145426	295966
1716	69384	12198	56120	9038	12000	5160	-	163900
1717	57828	31626	73984	24294	88000	1694	-	277426
1718	91778	22058	66602	20660	-	9766	-	210864
1719	70550	12352	65852	13808	-	2410	-	164972
1720	50992	23676	62196	22470	32000	2320	-	193654
1721	41714	95832	67498	26136	12000	3492	-	246672
1722	79012	16728	67466	34478	16000	189386	-	403070
1723	75522	57992	67466	49184	-	339230	-	589394
1724	93488	24392	68198	58938	13932	342848	-	601796
1725	83172	15824	68062	37318	12410	476504	-	693290
1726	69670	29736	69176	19784	25152	164298	-	377816
1727	80706	9956	71890	20726	-	30558	4140	217976
1728	37915	25060	54449	16402	14364	2438	-	150628
1729	75284	47974	57203	33435	14664	12029	-	240589
1730	54817	14527	57559	31896	9432	211678	-	379909
1731	62683	31247	57834	31026	9864	322535	-	515189
1732	85287	33059	60322	87522	5964	297399	-	569553
1733	92904	22165	59100	25201	14004	160534	-	373908
1734	90337	19026	58531	54794	9888	28668	-	261244
1735	114923	29093	58230	50023	9600	18507	-	280376
1736	52289	33536	55021	34332	-	2806	-	177984
1737	81333	12226	56708	32362	9000	10262	-	201891
1738	95282	19248	57404	22914	9000	2764	-	206612
1739	52596	27756	58230	22035	9000	1232	-	170849
<b>TOTAL</b>	<b>1798170</b>	<b>686303</b>	<b>1581535</b>	<b>782854</b>	<b>26274</b>	<b>2640826</b>	<b>149566</b>	<b>7965528</b>

SUSTEN.: sustento, VESTUAR.: vestuario, SALAR.: salarios, EXTRAOR.: extraordinarios, INQUISI.: inquisición, OBRA: obra y mantenimiento, OTROS: otros gastos.

Por otra parte, cabe advertir que en los años de 1728 a 1735 se incluye en esta partida los gastos de renta de dos almacenes tomados por el Colegio en las inmediaciones de los Reales Alcázares. Esto mismo, en las cuentas de 1727 aparece indicado en una partida aparte<sup>18</sup>, pero unido a otro gasto diferente; un alcance en contra de don Nicolás Moreno, mayordomo proveedor que fue del Colegio, que resultó de la última cuenta que se ajustó sobre el gasto diario del Seminario. La renta de los almacenes importaba 576 reales de plata y el alcance en contra de don Nicolás 1.494 reales de plata. Para cobrar esta última cantidad se siguió pleito contra los hijos de dicho mayordomo, para que de los efectos y bienes que les habían quedado de su padre se pagase al Seminario. Esto último no se consiguió, pues los hijos, menores de edad, quedaron al amparo de la dote de su madre, que no llegaba a alcanzar el valor

de la deuda. El protector del Colegio, por entonces don Manuel de Torres, tuvo que declarar en quiebra esta partida.

Ambos conceptos, alcance en contra de don Nicolás Moreno y renta de los almacenes, son los dos únicos de este período que se han incluido en la partida “otros gastos”. Los dos se registran unidos en las cuentas de 1727.

### **Período 1740-1756**

En este período la guerra volvió a repercutir negativamente en la economía de San Telmo, pues se vio nuevamente privado de la contribución del derecho de toneladas procedente de las flotas. El estallido de la guerra entre Inglaterra y España hizo que la Corona, por motivos de seguridad suspendiera temporalmente la navegación en convoyes.

En el período anterior los caudales invertidos en la fábrica del Colegio, junto con los del sustento diario de los muchachos y salarios de los empleados y ministros, definieron ampliamente la data. En estos años la obra principal del Colegio se paralizó y los gastos relacionados con el mantenimiento del edificio se redujeron al mínimo; destinados sólo a pequeñas reparaciones y destacando quizás el gasto producido en 1743 para la reconstrucción de un horno de pan<sup>19</sup>.

Las demás partidas no sufrieron grandes cambios; sus valores se mantuvieron altos, con pocas diferencias con respecto al período anterior (Tabla 3). El sustento diario de los muchachos pasó de nuevo a convertirse en la partida más importante de la data y es que a pesar de la crisis, el Colegio de San Telmo mantuvo ocupadas todas sus plazas. Lo mismo ocurrió con la partida referente a salarios y raciones diarias de los administradores y empleados del Colegio.

En general, sin contar con las diferencias que produjo la paralización de las obras, en estos años la data sufrió pocos cambios. En esto probablemente tuvo que ver la sustitución del sistema de flotas y galeones por el de registros sueltos<sup>20</sup>, cuya contribución, aunque menor que la de los convoyes, permitió que San Telmo continuara funcionando sin demasiados problemas.

---

<sup>18</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1727. AUS, libros de cuentas, 25

<sup>19</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1743. AUS, libros de cuentas, 41.

<sup>20</sup> García-Baquero González, Antonio: *Cádiz y el Atlántico, 1717-1778* (Sevilla, Diputación y EEHA, 1776)

**TABLA 3**  
**GASTOS PRODUCIDOS EN EL REAL COLEGIO DE SAN TELMO DURANTE**  
**EL PERIODO 1740-1756**

<b>AÑOS</b>	<b>SUSTEN.</b>	<b>VESTUAR.</b>	<b>SALAR.</b>	<b>EXTRAOR.</b>	<b>INQUISI.</b>	<b>OBRA</b>	<b>OTROS</b>	<b>TOTALES</b>
1740	71201	25342	55938	22804	9000	2878	-	187163
1741	84198	24135	58229	21296	9000	2723	-	199581
1742	65646	26699	58611	27829	9000	3903	-	191688
1743	60342	20955	58779	23448	13500	18375	-	195399
1744	67395	31045	58779	17843	4500	-	-	179562
1745	48683	10204	58779	34946	9000	1334	-	162946
1746	67344	30055	58596	24239	9000	1488	-	190722
1747	73353	19346	58229	15281	4500	2272	-	172981
1748	46988	15782	58366	35185	9000	1151	-	166472
1749	92693	35061	59329	33031	9000	3206	-	232320
1750	54992	46753	59774	56118	9000	3523	-	230160
1751	135324	35195	60638	49534	9000	4574	-	294265
1752	91631	21754	62607	50311	9000	3412	-	238716
1753	85723	44453	61509	50747	18000	-	-	260432
1754	98349	25724	71944	44944	-	4687	-	245648
1755	73905	22627	61464	38204	9000	10524	-	215724
1756	91038	37215	71912	36144	9000	9019	-	254328
<b>TOTAL</b>	<b>1308805</b>	<b>472345</b>	<b>1033483</b>	<b>581904</b>	<b>148500</b>	<b>73069</b>	<b>-</b>	<b>3618106</b>

SUESTEN.: sustento, VESTUAR.: vestuario, SALAR.: salarios, EXTRAOR.: extraordinarios, INQUISI.: inquisición, OBRA: obra y mantenimiento, OTROS: otros gastos.

### **Período 1757-1776**

Los años en los que el Colegio contó con la contribución de una flota o con una buena dotación derivada de los registros sueltos, fueron los únicos en los que los ingresos pudieron hacer frente holgadamente a los gastos<sup>21</sup>. Así, sólo se produjeron alcances favorables en los años 1757, 1760, 1763, 1765, 1766, 1768, 1772 y 1776, casi la mitad de los años que componen la serie (Tabla 4).

En general, se asiste a una tendencia ascendente de la data, determinada sobre todo por dos partidas características: la correspondiente al sustento ordinario de los colegiales y la que agrupa los gastos diferentes y extraordinarios.

Cabe destacar la subida experimentada por los gastos en sustento. Hasta 1761 esta partida no había provocado descargos superiores a los cien mil reales de vellón, cantidad que desde ese año habitualmente sería superada. Y es que en estos años el Colegio mantuvo todas

<sup>21</sup> Jiménez Jiménez: "La financiación del Real Colegio de San Telmo de Sevilla y su dependencia del tráfico comercial español con América (1698-1778).

sus plazas ocupadas, sin contar con los alumnos que remitía a Cádiz para ser embarcados, y los precios de los productos sobre todo agrícolas experimentaron importantes subidas.

En cuanto al aumento experimentado en gastos extraordinarios, éste se debió sobre todo a la compra de material escolar; en 1772, además de los instrumentos náuticos necesarios para las prácticas, se compraron un total de novecientos libros de trigonometría; y en 1774 se invirtió una considerable suma en la impresión de cuatrocientos diarios, que serían repartidos a los alumnos para anotar en ellos las experiencias de sus viajes<sup>22</sup>. Además, en esta partida se incluyeron también los gastos producidos por pleitos y litigios y una cuota destinada a la limpieza del caño del trocadero –lugar donde los navíos realizaban sus carenas<sup>23</sup>.

El resto de las partidas en general, con respecto al período anterior, no experimentaron cambios importantes. El tributo del Santo Oficio permaneció inalterable. En cuando a los gastos derivados de la obra, en un principio se debieron a pequeños reparos aislados, más tarde en 1758 los gastos se incrementaron con motivo de la terminación de la sala y la antesala destinadas a la celebración de juntas generales<sup>24</sup>.

Esa fue la primera gran inversión producida tras la paralización en 1734 de la obra principal. Y en 1774 haciendo uso de un permiso concedido por la Corona comenzó a invertir en la obra, para su terminación, una cantidad fija anual de cuatro mil pesos<sup>25</sup>.

El permiso le fue concedido en 1769, pero los administradores de San Telmo decidieron que antes se debía habilitar la huerta que el Colegio tenía a sus espaldas, “La Longuera”. Estas nuevas inversiones de produjeron a partir de 1770, y se destinaron a la fabricación de un pozo, un andén, una alberca y una noria. En esta última se emplearon ocho mil ochocientos doce reales que el Colegio tenía en depósito para pagar el tributo a la Inquisición. En 1770 se inició el levantamiento de la pared con la que debía quedar cercada toda la huerta. Estos trabajos, junto con otros reparos menores en el edificio, horno y cañerías, justificaron la mayor parte de los gastos hasta que se inició de nuevo la obra principal<sup>26</sup>.

En estos años el Colegio también debió responder a las reclamaciones que los dueños de los navíos, que compusieron parte del buque de la flota de 1739, hicieron a San Telmo por haberse suspendido la salida de la misma; los marinos en su día pagaron el derecho de toneladas, sin contar con que la flota iba a ser suspendida con motivo de la guerra anglo-española. Por este motivo en 1757 el Colegio se vio obligado a abonar, por una parte lo correspondiente al privilegio de trescientas toneladas y, por otra, el derecho de toneladas de un navío componente de la flota. Este último había abonado su contribución en Cádiz, pero no se ingresó en las arcas hasta 1757. Fueron en total trescientos veintitrés mil seiscientos ochenta y ocho reales de vellón, cantidad que determinó el máximo más importante de la data. Más tarde, en 1760 hubo de efectuarse una nueva devolución, esta vez menos cuantiosa, por la

---

<sup>22</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1772 y 1776. AUS, libros de cuentas, 70 y 74.

<sup>23</sup> Por real orden el Colegio se vio obligado a pagar al Consulado de cargadores a Indias un real y medio por tonelada, de las correspondientes a los navíos que le pagaban el derecho de San Telmo. De esta forma el Seminario participaba en la financiación de la limpieza del caño.

<sup>24</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1758. AUS, libros de cuentas, 56.

<sup>25</sup> Memorial de la Diputación de San Telmo, Sevilla, 28 de agosto de 1764. AGI, Indiferente, 1636; Informe remitido por la Contaduría General, Madrid, 2 de mayo de 1777. AUS, libros de cuentas, 75.

<sup>26</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1769. AUS, libros de cuentas, 67.

cantidad que pagó al Colegio la fragata “Jesús, María y José”, incluida también en la flota de 1739. El descargo de ésta fue de once mil doscientos ochenta reales de vellón<sup>27</sup>.

Sabemos que la subsistencia del Colegio entre 1698 y1778 dependió del mayor o menor desarrollo del tráfico mercantil de España con América. Sin embargo, pese a la naturaleza fluctuante característica del comercio español con Indias durante el siglo XVIII, San Telmo pudo hacer frente a sus gastos. El Colegio dispuso en todo momento de los recursos suficientes para cumplir adecuadamente el importante objetivo de formación de marinos para el que fue creado.

Y es que las reservas acumuladas por la institución durante los años buenos, es decir, aquellos en los que la contribución de los derechos de toneladas fue posible gracias a la salida de las flotas, hicieron posible afrontar las etapas de crisis.

**TABLA 4**  
**GASTOS PRODUCIDOS EN EL REAL COLEGIO DE SAN TELMO DURANTE EL PERIODO 1757-1776**

AÑOS	SUSTEN.	VESTUAR.	SALAR.	EXTRAOR.	INQUISI.	OBRA	OTROS	TOTALES
1757	73173	48355	60619	64717	9000	8298	323688	587850
1758	98126	28692	65841	64069	9000	25872	-	291600
1759	70523	45466	66406	61862	9000	6382	-	259639
1760	89844	33527	70415	88784	9000	7359	11280	310209
1761	104872	46750	71309	98613	9000	5232	-	335776
1762	75712	35113	68009	61074	9000	5671	-	254579
1763	101798	53006	69809	69594	9000	12405	-	315612
1764	112656	53760	69998	67750	9000	12399	-	325563
1765	113685	35824	69994	92577	9000	6764	-	327844
1766	108063	34845	71453	103386	9000	5327	21896	353970
1767	103206	36833	73889	101308	9000	6461	-	330697
1768	123567	38594	73517	94542	-	5131	-	335351
1769	121787	44011	74230	96752	18000	2423	-	357203
1770	107723	38852	72362	82210	9000	121555	-	431702
1771	109974	34634	73775	75481	9000	22286	-	325150
1772	95231	70141	73573	132927	9000	21935	-	402807
1773	127752	33462	74228	84958	9000	33234	-	362634
1774	103031	71190	74679	137950	9000	15143	-	410993
1775	92383	51984	74679	86687	9000	90800	-	405533
1776	94877	46754	74673	94340	9000	72755	-	392399
<b>TOTAL</b>	<b>2027983</b>	<b>881793</b>	<b>1423458</b>	<b>1759581</b>	<b>180000</b>	<b>487432</b>	<b>356864</b>	<b>7117111</b>

SUSTEN.: sustento, VESTUAR.: vestuario, SALAR.: salarios, EXTRAOR.: extraordinarios, INQUIS.: inquisición, OBRA: obra y mantenimiento, OTROS: otros gastos.

<sup>27</sup> Relación de gastos de las cuentas de 1757 y 1760. AUS, libros de cuentas, 55 y 58.